



Periódico comarcal Republicano Autonomista

Precios de suscripción

Mensual, 0'30 Ptas.—Trimestral (Provincias), 1 Pta.—
Trimestral Extranjero y Ultramar, 2 Ptas.—Número
suelto, 15 céntimos.—Punto de venta:

en la Redacción calle de Barcelona, núm. 25, 1.º

Redacción y Administración

Calle Barcelona 23, 1.º

Anuncios y comunicados á precios convencionales

No se devuelven los originales
No se insertarán los artículos que no vayan firmados.
El pago se hará por adelantado.

REPUBLICANISMOS

Las bisantinas discusiones que privan hoy dentro del campo republicano español, representan con igual fuerza por todos los rincones de este desgraciado estado, y parece que todos vengan obligados á dar su parecer y explicar su modo de ser ó entender la república, como si ésta no fuera una sola y bien definida, por más que se le hayan dado diferentes fórmulas ó nombres más técnicos que prácticos, pues las Repúblicas, siempre son lo que realmente és, el pueblo que la instituye, ya que élla es á mi pobre entender lo que garantiza á sus componentes la libertad que han de menester para sus usos y costumbres, los que, regulan y varían á su aliojo, sin que el estado deba ni pueda inmiscuirse en lo más mínimo. Tanto si es federal como unitaria etc. etc. sus individuos gozan de igual libertad conforme al ambiente en que viven sin imposiciones de ninguna especie, pues de existir éstas, por beneficiosas que se conceptuaren ya no sería la república tal como yo la entiendo.

Por eso al leer en la prensa como cada cual la define de su modo, queriéndola todos á su gusto llegando á decir que puede estar encarnada en un hombre, mi desaliento es grande; pues una república que se imponga no la conceptúo tal república.

No sé á que vendrán los calificativos de re-lumbrón á que tan aficionados están algunos como por ejemplo el del nuevo centro de esta villa que se titula Republicano Federal Radical cosa que francamente no sé como se compagina; además se adorna el novel partido con el título de radical, cuyo ideal no creo que pueda ostentar ningún partido que aspire á la gobernación de un estado, por cuanto siempre le será imposible imponer en absoluto sus doctrinas.

Muy bien saben los titulados radicales que no lo són ni pueden serlo ya que no ignoran lo que significa radicalismo en el siglo XX, así es que no comprendo como pueden ser radicales é incondicionales de un hombre erigido en caudillo ó dictador.

Nunca he creído anteponerme á fuerzas republicanas como viene á manifestar el Sr. Mestre que hacíamos los de Juventud Republicana, pues ya sabe muy bien el Sr. Mestre quienes son los desertores del republicanismo, los que por ley natural siempre lo serán, porque se dicen, pero no son republicanos ya que prefieren para sí un átomo de autoridad ó representación, á un partido cohesionado numeroso y fuerte; tenga bien presente y estudie ésto el Sr. Mestre y verá como no debé decir que nosotros no debemos anteponer fuerza republicana ante la suya.

VICENTE PRATS

Notas de Higiene

Los adelantos de la química han hecho que la constitución orgánica humana sufriera un estado tan decadente, capaz de acabar con el más fuerte y robusto organismo.

De las múltiples sustancias adulteradas,—que la química reporta—la Humanidad se vé precisada en erigirse en continua atalaya buscando cuantos recursos halla á su paso, para no verse envuelto del enemigo más temible, como es una invasión epidémica.

El cólera, el tífus, el paludismo, la viruela y otras enfermedades asimilables, en intermitencias de tiempo, han dejado sentir sus terribles huellas. En época no remota y si solamente de treinta años á esta parte, al presentarse una de estas plagas, la Humanidad, que era más fuerte para resistir los embates del período agudo de la enfermedad, se libraba de la muerte un número más que regular de pacientes; no porqué la gente de aquel tiempo hicieran una vida seleccionada, como hoy día se impone. Muchos son los vivientes que perfectamente recuerdan la clase de vida que hacían para alimentarse—por cierto muy humilde—y sin embargo se sentían con fuerzas suficientes, capaces de emprender la más ruda empresa para aportar á la familia el sustento que las obligaciones del hogar imponen. ¿Porqué? Por qué en el tiempo de referencia, las subsistencias no estaban adulteradas, gastando por lo tanto en los artículos alimenticios muchísimo

menos que en la actualidad, siendo á la vez, aquellos, de más perfecta nutrición.

Hoy día, es un deber—aunque se ha de vivir en un estado anémico—recurrir á toda clase de reconstituyentes farmacopeos, así como alimenticios, ó sean estos en lugar preferente, la leche y la gallina.

Analizando pues las circunstancias de vida, se impone, si no queremos llevar la cruz del raquitismo y demás sufrimientos morales, contrarrestar las calamidades del presente y del porvenir, ya que la mala calidad de los alimentos no nutren el cuerpo como es debido, buscar el medio más adecuado al buen régimen higiénico tanto privado como público á fin de combatir el sin número de plagas que por falta de precaución podrían presentarse.

En cuanto al régimen de limpieza pública, debería el Municipio, dotar á la brigada, de útiles indispensables para diezmar el germen microbiano que tanto abunda en el subsuelo de la población, haciendo presa en aquellos organismos raquíticos y muy especialmente á los predisuestos á la tuberculosis.

Para atajar, sino del todo, parte al menos de esas enfermedades contagiosas, es menester que el Municipio, si es dable á ello, aumentar el personal tanto de limpieza como de ornato á fin de tener la vía pública tal cual como corresponde al censo de la población.

Existen un sin número de calles que no han sido barridas por el vecindario; unas, por el exceso de polvo; otras, por el mucho barro producido por el continuo tránsito rodado que, por no tener condiciones de desagüe se convierten en pantano putrefacto, origen productor de enfermedades; otras que por no tener el industrial sitio apropiado convierten la calle en almacén, amontonando troncos de árboles en grande cantidad; las verduleras, á ciencia y paciencia del público, también invaden las aceras y parte del arroyo y nada menos que el Alcalde ordenó en reciente bando la construcción de aquellas para que el público pudiera tener más comodidad á su paso y no está á merced de un industrial cualquiera, detentando del todo las Ordenanzas Municipales para desprestigio del ornato y contrario por lo tanto á la higiene por los muchos despojos, que, después de la venta, quedan en el arroyo.

Vilafranca cuyo censo cuenta con más de ocho mil habitantes, para atender la limpieza pública y privada, solo cuenta con dos ó tres individuos para cumplir—lo que no es dable cumplir con lo más indispensable—puesto que es casualidad á la semana que muchísimos vecinos no se vean precisados tener que soportar dos ó más días las molestias del hedor que la basura despide, por falta de comparecencia del basurero.

Cuando faltan, pues, los elementos higiénicos, la atmósfera de una población es el principio de una epidemia.

Los pueblos faltados de higiene, son pueblos muertos.

HIGINIO.

Espectáculo repugnante

El espectáculo poco edificante que se vé en las calles de esta villa, (que se jacta de culta), durante la época de verano, es bochornoso, y es que el Sr. Nap, se entretiene en matar perros ó sea darles *la bola*. Verificada esta operación bárbara digna de un pueblo de Africa, se ve el can dar su paseo último por la villa dando tumbos y haciendo extremidades provocadas por el fuerte veneno ingerido y al mismo tiempo que pasa á ser el infeliz perro el hazme reir de los chicos, pues antes no han expirado estos perros pasan á veces tres y mas horas y durante éstas se observa este bárbaro espectáculo el cual pone á nuestras lucidas autoridades á la altura de... un *chipré* mortuario.

¿No se podría proponer á nuestro excelentísimo Ayuntamiento la manera de verificar de otro modo (civilizado) la recogida de perros y hacerles morir de otra manera tal como se verifica en Barcelona, y no ofrecer á los visitantes de nuestra villa este espectáculo tan bárbaro y al mismo tiempo criminal?, pues si los perros andan desbocados por las calles, no es culpa suya, si no de sus amos.

¿Por ventura han cometido algún crimen para que se les condene á morir arrastrándose dos ó tres horas por estas calles tortuosas?

Ya sería hora Sr. Alcalde de R. O. y Sres. concejales elegidos por Sufragio Universal (?), que se preocuparan un poco del triste á la par que indignador espectáculo que ofrece el Sr. Nap, seguido de numerosos chiquillos y admirado por muchos vilafranqueses, dando el traidor veneno á los perros que andan por nuestras calles buscando un mandrugo de pan ó un hueso descarnado, que sus explotadores amos no les han querido dar.

Sres. un poco de protección á los animales que no han sido criados para envenenarlos impunemente sino que lo han sido para servir al hombre.

J. R.

NOTAS CURSIS

A fé de mon que may m'hauria cregut que joves tan hermosos tan fins y elegants, que vesteixen mangala y barret de palla y pertenenxents al honrat gremi de dependents de comers de la classe fina de Vilafranca, estesin á tan alt grau de cultura y de errotxesin tanta educació, com la que demostraren un grupo que n'hi havia diumenge de Pascua á la nit en el teatre Tivoli que durant la representació sabian fé la gran gatzara (la brometa per ells) y doná algun crit (mitj de amagat per xó) d'aquells de galliné segons ells y hasta n'hi havia ún, el mes bufó de tots que sabia fe pets ab la boca, volgüent fé gracia á n'alguna de las vilafranquinas n.º 1 que hi havia per allí á la vora.

¿Y no es una verdadera llástima que tals tipos que desacrediten la educació vilafranquina tinguin una pesseta per aná á la platea de un teatre?

Per un cólega local me entero de que Vilafranca fá vinticinco anys que pateix de *nap*; per lo tant felicita al nostre Scherloch Holms y segurament que de no arribá á baix de la columna propositaria un homenatge per celebrá las bodas de plata, del poli, ab la vara.

Segurament que 'ls meus lectors ja s'haurán adonat de las pedrasses ab que s'adorna la fatxada

de nostra casa pairal, (vulgo de la vila) molts las preferirian per arreglá las fangueras dels carrers ó las bocas de las cloacas; pro ja veuran primer es asenyala el pás en la posesió de la vara, y els carrers haviat estan espatllats y ningú se n'adona, y aixis nó, cuan se mirarán la flamant fatxada, ab el mateix embedeliment ab que 'ns miraben la «Bobera», diran: es feta del Pacianet. Endemés tot son merits perque algún dia's pensi en posar son cap sobre el avuy vacant pedestal del abeurador de la plassa dels «Alls»; y els vilafranquins que vaigin ab els nasos tapats y els paletas que encare han de cobrar del escorxadó que's rosequin els punys.

Pro lo mes xocan es lo que es murmura dient que las tals pedres han sortit de un puesto estrany; ¡pobretas, cuants sondejtos haurán hagut de sofrir per poderlas fé!

De cuatro cines que funcionan á nostra vila, molts dihuen que en sobren tres y mitj, jo no mes trobo que en sobrin dos. Pro al instalarse el últim diu el seu empresari, «venimos á llenar un vacío» em sembla que pel «vacío» que faltaba ompli n'hi había prou ab la panxa del directó ó empresari, que lo demés poca falta li feya á Vilafranca y molt menos cuant sab tirá tan bé ciertas películas, de tan pura hemofilia que l'haguda de repeti.

No es aixó Sr. Bolet, lo que 'ns feya falta; ja veig que'n sab tant, que hasta la gent li sobrix del teatre; pro miri que de continuar axis haviat no podrá passá ni per la Rambla.

MISTER GUILLEN.

Notas comarcales

De Correllas de foix

Por fin hemos llegado á tener fuente pública. Después de tantos años se realiza una obra de tan pura necesidad en una población, ya era vergüenza, que aquí en donde tanto abundan los manantiales de excelente agua, tuviéramos que salir á extramuros para cercarla, dándose la anomalía que en una población por donde todo es agua, no se viera lucir una mísera fuente en la plaza, el mejor adorno de una población.

Por demás el caciquismo cada día más repugnante y aun lo son mucho más sus míseros vasallos, por cuanto hasta han llegado en dejarse acuchillar por uno de sus vástagos, que por lo visto ya va aprendiendo el oficio de cacique que tal vez cree heredar de su padre, por cuanto ya se ensaya haciendo de matón y esgrimiendo el cuchillo en cuanto haya quien pretenda chistar á su presencia, á estilo de los capitanes de bandidos de antaño, pero que no se crea que los torrelleses sean todos tan cobardes como su infeliz víctima que ni reños tiene para pedir justicia, cuando no para hacérsela ante tales provocaciones y ocultando la verdad vergonzosamente de miedo á las represalias, ante las investigaciones del Sr. Juez municipal, que en cumplimiento de su deber quería castigar como corresponde las insolencias de ese pincho de estercolero.

EL CORRESPONSAL.

De Sant Pedro de Riudevilles

El triunfo obtenido por los republicanos en las pasadas elecciones á concejales en San Pedro de Riudevilles es de gran importancia, ya que únicamente quedará un solo concejal caciquista en aquel municipio, y aun gracias á la voluntad de los mismos republicanos, que teniendo sobradas fuerzas para coparles todos los puestos no lo hicieron, hecho que habla mucho en favor de sus convicciones democráticas, á pesar del gran empeño que tuvieron los caciquistas, y de las repugnantes coacciones que hicieron llegando muchos patronos á despedir sus trabajadores por no haber votado la candidatura que les imponían.

Muy bien hicieron luego nuestros correligionarios de San Pedro de Riudevilles, en extenderles la esquila de defunción política que ya es hora de que todos los municipios españoles puedan hacer lo mismo.

Que sepan guardar con dignidad y entereza los puestos ganados en el municipio y que no se duerman en sus laureles dando buen ejemplo, es cuanto deseamos á los republicanos riudevillenses, á los que enviamos nuestra más coral felicitación por su victoria.

EL CORRESPONSAL.

SECCIÓN LITERARIA

Parla d'aymant

á N. A. V. y C.

Vina á mos brazos nineta estimada,
els dos, abramenos, ben fort,
mon cor, anyora ta bella mirada
que li porta dolça alegror.

En mon casal, que hermós es lo jardí,
ab sas bellas y tendres flors,
allí mon aimada, es sols ahon gaudir
poden els nostres joves cors.

Allí sentirás com els ausells cantan
sas cançons afalagadoras
y com á ensemps per l'ampla espai escampan
lo sant amor á totas horas.

Allí sentirás gronxar ton amor
ab la balsámica poesia,
allí veurás il·luminat ton cor
de naixent goig y d'alegria.

Dorm en mons brazos, acostam tos llavis,
que ajuntarse puguin ab los meus,
que nostres petons, olvidar agravis
puguin, rebuts en altre temps.

Que'ns porta la Primavera florida
ramells d'alegria y d'amor,
que nasqui ab l'amistansa la vida
del teu y del meu enamorat cor.

JOAN CANTELAR.

LA RANA

(FABULA)

Del rio á la orilla
cantaba una rana
si el ruido al silencio
de allá no alejaba;
más cuando éste huía
echábase al agua
y oculta en el lodo
con miedo se estaba.

*Aunque el valor muestran
siempre en sus palabras,
al ver el peligro,
muchos por desgracia,
deprisa se esconden
igual que la rana.*

JUSTO INGLÉS.

Crónica

Parece increíble que por los miserables ochavos que puede valer el arreglar el desagüe de la zanja, que existe al extremo de la Barceloneta esquina á la calle del Cid, (en la actualidad casi llena de agua) se perjudique de tal modo á las edificaciones lindantes y sobremanera á la salud pública, pues los vecinos no pueden pasar por aquel sitio sin el pañuelo en las narices.

Bien merece la pena de que nuestro Ayuntamiento preste la atención que requiere tan importante arrabal, cumpliendo con su obligación, antes no apuren la paciencia de aquellos vecinos, acudiendo en queja á la superioridad.

Vários de los solicitantes, á los cuales no les cupo la suerte de poder asistir á los cursos breves-prácticos que se dan en esta Estación Enológica, nos piden hagamos público ruego al Sr. Jefe Director de dicho establecimiento, de que se sirva publicar, si le es posible, el nombre de todos los concurrentes á los referidos cursos de enología práctica, tanto el de los que por suerte les tocó asistir como el de los suplentes.

Esperamos que el citado Sr. Jefe de la Estación Enológica se dignará corresponder á la súplica de referencia.

Con extraordinaria satisfacción hacemos público que en la última ley de amnistia dictada por el Gobierno en favor de los delitos llamados de opinión, ha podido acogerse el proceso que por supuestos ataques á la religión se seguía contra nuestro particular amigo D. José María Recasens, quien, por lo tanto, ha quedado libre de toda responsabilidad con todos los pronunciamientos favorables.

Felicitemos sinceramente á dicho amigo, por el feliz resultado de la causa referida.

No era nuestra misión volver en las andadas sobre el asunto de la zanja de la calle de los Baños, ya que hace algunos días, vimos á algunos concejales y el Sr. Secretario y otros... juntos á dicha zanja, suponiéndonos tratando de la ya tan deseada mejora.

Desearíamos del Sr. Alcalde que no lo dejase en olvido, pues estamos en tiempo caluroso... y perjudicial para la salud pública.

Procedente de Alemania en donde se dedica á la importación de vinos españoles ha llegado á esta, y visitado nuestra Redacción nuestro particular amigo Don Pablo Just y Miguel.

Plácenos manifestar que nos ha sido muy grata la visita de tan distinguido amigo al par que le felicitamos sinceramente por la fama comercial que se ha sabido consolidar en la nación germánica, debido á su talento y actividad.

Son muchas las calles de nuestra villa, que nuestro Ayuntamiento ha tenido el acierto de poner pasarelas como son Arrabal de la Fuente, Santa Magdalena, Baños, San Pablo y otras.

Damos la enhorabuena al Ayuntamiento ya que ha pensado en una cosa muy útil en tiempo de lluvias.

Desde Santiago de Cuba:

Mañana por el Central y para embarcar en la Habana á bordo del «Montevideo» con rumbo hacia España, sale nuestro querido y apreciado compatriota Sr. Pedro Torrens socio de la casa Ferret Torrens y C.ª de esta.

Deseámosle un feliz viaje y alegre llegada.

José Benavent

Santiago de Cuba 25 Mayo 1909.

En virtud de contrato con D. José Benavent corresponsal de importantes periódicos de Cataluña en Santiago de Cuba, podremos informar en lo sucesivo á nuestros lectores, de cuantas noticias pueden ser de interés para nuestra comarca, procedentes de aquella Isla, en donde tantos paisanos tenemos.

Suponemos que se verá con satisfacción el nombramiento de dicho señor, como nuestro corresponsal en Cuba.

En el Juzgado municipal de nuestra villa celebróse el viernes de la semana próxima pasada, un juicio de faltas en virtud de la denuncia que nuestro querido amigo D. Juan Pi Durban presentó contra D. Antonio Rovira, por los injustificados atropellos que aquél recibió de éste en la vía pública.

Mantuvo la acusación ante el Tribunal municipal nuestro querido redactor Don Juan Fuster, quien, en su breve y conciso informe demostró evidentemente la culpabilidad del denunciado.

El fallo ha sido de condena para el referido Sr. Rovira, ó sea de conformidad con la petición de la parte denunciante.

Dáse casi por seguro que definitivamente será nombrado Alcalde de R. O. de nuestra villa el anti-quo concejal *molinerista* Don Pablo Martorell.

Solo á título de información publicamos esta noticia, pues á nosotros poco nos importa sea verídica ó no.

El lunes y martes próximos la compañía del teatro Novedades de Barcelona, pondrá en escena «Foch Nou» «L'amich Cirera» «Aucells de pas» y «Gent d'are» en el teatro Tivoli.

Dada la importancia de las obras y de la compañía que las pondrá en escena, creemos que el público vifafranqués, corresponderá á pesar de lo extemporáneo de los días.

Con gran ímpetu se han celebrado los tradicionales bailes de la octava de Corpus, en las sociedades «Centro de la Unión» y «La Principal», llenando el recort como cada año, esta última sociedad, cuya parte musical, corrió á cargo de la renombrada orquesta Torres de Barcelona, que hizo las delicias de los amantes de Terpsicore.

La parte de adorno muy bien aunque muy poco adecuado á la fiesta por más que hiciera buen efecto el monumento.

Libros y Publicaciones recibidas: Enviado por «La Reforma Literaria» de Madrid hemos recibido un compendio de trabajos literarios, titulado «Portugal» que pronto recorrió todas las manos de los redactores ahitos de saborear su amena é instructiva lectura.

Infinitas gracias por el envío.

Hemos recibido el número 4 de la revista «Lo Maravilloso».

Hipnotismo, telepatía, espiritualismo y espiritismo científicos. Con este sumario: Bienaventurada Juana de Arcó.—*Los grandes médiums*: Eusapia Paladino ante el Instituto general psicológico de París en 1905, 1906, 1907, y 1908.—*Tribuna libre*: Las mesas que contestan: Victor Hugo hablando con los espíritus.—Apuesta de 50.000 pesetas.—Cómo Ercole Chiaia convenció á Lombroso de la realidad de los fenómenos supranormales. (Conclusión). *Información nacional*: A los psico-psicólogos y psicólogos españoles; Un caso raro: D. Francisco Sixto Rodrigo; Amalia Domingo.—Experiencias hechas por el doctor Ferroul en Narbona, sobre la lucidez. (Continuación).—*Del ambiente*: Nueva aparición de Juana de Arco?—*Bibliografía*.—*Correspondencia*.

Administración: San Bernardo, 19.—Madrid

Noticias agrícolas

La crisis vinícola y los vinos adulterados

El Sindicato de exportadores de vinos de Reus se ha dirigido á las Asociaciones de igual carácter y á las Cámaras Agrícolas, manifestando que la gravísima y ya larga crisis porqué atraviesa la viticultura de nuestra nación, á causa de los ruinosos precios de los vinos, que reconocen por principal motivo el descenso en la exportación, reducido en 1907, según estadísticas oficiales, á 1.587,816 hectólitros, de los 5.352.849 que se exportaron en 1897, obliga á una acción común, aunando los esfuerzos de todos, vinicultores y exportadores, contra el negocio de baja ley que dentro y fuera de España se efectúa, ofreciendo al consumo vinos adulterados.

Para lograr este resultado práctico puntualizan y concretan cada caso por separado, comenzando por tratar del vino de pasas, que es una de las adulteraciones de más importancia que se efectúan, en grandísima escala, en la Argentina, Norte de Alemania, y, sobre todo, en Inglaterra.

Según parece, para evitar la ruinoso competencia que el exceso de producción de pasas de Grecia produciría si se lanzase al mercado toda la cantidad que en aquel país se cosecha, ha decidido un Sindicato monopolizador de este fruto ofrecer este sobrante, á cualquier precio, en los mercados dichos, en forma que no pueda servir para mesa.

De consiguiente, introducida la pasa en Inglaterra libre de derechos de Aduanas, en tanto que nuestros vinos pagan á su entrada, por hectólitro hasta 17 grados, 37 pesetas, y desde 17 á 22 grados, 92 pesetas, sirve, después de fermentada, para obtener un líquido que, mezclado en mayor ó menor proporción con nuestros vinos, se ofrece al consumidor á precios irrisorios, como vino español la mayor parte, y la restante bajó la etiqueta de «vino español mezclado con vino inglés», en detrimento y descrédito de nuestras calidades genuinas.

A fin de evitar que este estado de cosas perdure, con grave daño de los vinicultores españoles, el Sindicato de Reus propone los dos siguientes medios:

1.º Elevar una exposición al Gobierno, firmada por todas las cámaras agrícolas y Sindicatos de exportadores, interesando además el apoyo de los señores senadores y diputados por las regiones vinícolas, en demanda de que se efectúen las gestiones necesarias cerca del Gobierno inglés para que los vinos fabricados en aquel país con pasas sean vendidos con indicación precisa de su origen, aunque estén mezclados con vinos naturales, pues que estas mezclas resultan ser una falsificación, en perjuicio de la fama de nuestros caldos.

2.º Que el Gobierno inglés imponga á las pasas que por el envase exterior no puedan ser destinadas á mesa, un derecho de entrada proporcional al que pagan los vinos á su entrada en Inglaterra.

Conseguida del Gobierno inglés la prohibición de mezclar nuestros vinos con el jugo de pasa, nuestro Gobierno habría de nombrar un ingeniero agrónomo, agregado al Consulado de Londres, con el

exclusivo objeto de analizar los vinos ofrecidos á la venta, á fin de que el importador de buena fe pudiese hacer uso de la acción contra las adulteraciones.

Al propio tiempo ha propuesto se interese de los poderes públicos que procuren recabar del Gobierno inglés la supresión del impuesto de guerra transitorio de tres peniques por galón de vino hasta 17 grados y seis peniques de 17 á 22, pues que ya han desaparecido en aquel país todos los impuestos de igual origen, subsistiendo únicamente el del vino, sin causa aparente que lo justifique.

¡Viva el vino!

«Hay que beber vino»; así lo afirma un gran médico de París. Según él, el agua es perjudicial; á ella debemos las neurosis y la mayor parte de las enfermedades; la neurastenia, entre otras, hoy tan generalizada y que un médico agudo ha definido así: «Enfermedad de mujer hermosa que ataca también á los hombres feos».

¿Qué es la neurastenia? Es un estado morboso ridículo, que se caracteriza por la pérdida absoluta del placer de vivir; el neurasténico no tiene ninguna ilusión, ni desea nunca nada; se fastidia, se aburre, y desde que se levanta hasta que se acuesta sólo piensa en la muerte y en cosas tristes. Así fueron un tiempo los poetas, que morían casi todos de desesperación: Ello estaba de moda; pero los poetas de aquel tiempo tenían el talento de morir sólo en sus versos; mientras que muchos de nuestros neurasténicos se matan lentamente, de verdad.

Pues bien; nuestro médico no duda en gritarles: «Sois unos imbéciles bebedores de agua, y el agua os mata». Y demuestra que la neurastenia es contemporánea de la moda «medicinal», que consiste en hacer del hombre un ser ultrametódico y sobrio. A partir de entonces, la raza humana se entristece, lo ve todo negro; la voluntad vacila, y los labios se niegan á sonreír. El pesimismo triunfa. Y el doctor no se limita á una información gratuita. Cita hechos: «De toda mi clientela, los neurasténicos son, sin excepción; bebedores de agua; en cambio, ni uno solo de los que han permanecido fieles al vino es neurasténico».

Si duda alguna, este médico hallará numerosos contradictores. Otros más sabios que él le dirán que es un asno, y tratarán de demostrárselo. No me atrevería á afirmar en absoluto quién lleva razón; de todas maneras, yo me inclino á favor del primero, pues un hecho es evidente; la supresión del vino no nos ha ahorrado ninguna enfermedad conocida; en cambio merced á ella tenemos una nueva: la neurastenia, tanto más terrible cuanto que sus efectos no se limitan al paciente. Un neurasténico hace por lo menos diez infelices á su alrededor.

Las lluvias vienen siendo copiosas desde toda la quincena pasada y la temperatura es propia de invierno.

En algunos términos de Castilla la Vieja, Andalucía, Aragón y Cataluña, los granizos han ocasionado daños de consideración.

En las provincias de Valencia y Castellón el mildew empieza hacer estragos.

VINOS

Animada la compra de dichos caldos escaseando bastante las clases superiores, pagándose blancos de 10 á 12 grados de 8 á 11 ptas.; tintos y rosados de 11 á 14 grados de 9 á 14 ptas. por carga.

COMARRUGA

Establecimiento balneario de aguas mineralo-medicinales, maravillosas por sus efectos curativos.

El único más antiguo y legítimo de la comarca. Gran restaurant notablemente mejorado á cargo de

D. FÉLIX NUTÓ Y GILI

Servicio esmerado y económico á los Sres. bañistas.

Cuantos se dignen favorecerle con su visita, se convencerán de que no es una pomposidad de anuncio, sino una realidad palpable.

Temporada de 1909: Desde el 15 de Junio al 15 de Septiembre

RAMON HERMANOS Y SOBRINO, IMPRESORES.—VENDRELL

ANUNCIOS

Empori Musical

A. BADÍA Cort, 31 y Concellers, 10. - Vilafranca

ACREDITAT ESTABLIMENT DE MÚSICA

Dipòsit dels célebres pianos ORTIZ Y CUSSÓ S.F.H.A.

500 pessetas al que presenti pianos de construcció espanyola millors qu' aquesta marca

Música = Grans = Accessoris Gran existències ||| varietat

Únic establiment en aquesta comarca que té crèdit obert en las importants casas editorials Dessy (S. en C.) y Dotesio (S. A.).

PIANOS CASI NOUS D' OCASIÓ Y LLOGUER

Especialitat de la Casa: afinacions y reparacions

Taller especial únich en la comarca ♦ La casa garanteix tots sos treballs

VINOS ESPUMOSOS

(Champagne)

Naturales y de exquisito bouquet

Apropiado á los gustos de nuestro país

Los más económicos conocidos

M. Rigol Tubella

Aguardientes, Vinos y Licores

CABALLEROS, 26

San Sadurni de Noya

VENÉREO Y SÍFILIS

Dr. Girona y Trius

Médico especialista

Rambla, 19, entrll.º - Vilafranca del Panadés

Consultas: de 8 á 9 mañana, y de 8 y media á 9 y media por la noche.

Francisco Maureta

Santa María, 6.-Vilafranca del Panadés

Relogería, Óptica, Bisutería, Máquinas para coser y hacer calceta, Bicicletas, agujas y accesorios para máquinas.

Gran surtido de anteojos y lentes de cristal de roca extrafino con monturas de níquel puro inoxidable, cristales de recambio de todas graduaciones, monturas de oro y doble-oro.

COMPOSTURAS DE TODAS CLASES

Se rifan tres bicicletas

Dibujos para bordados

Ventas al contado y á plazos

SASTRERIA

de

P. Cuyás y Amiguet

Cort, 49 y Plazuela de la Villa, 1 - Vilafranca del Panadés

Hemos recibido un extenso surtido en géneros para la temporada de verano.

Driles ♦ Piqués ♦ Alpacas

TRAJES DESDE 5 DUROS

NOVEDAD, ELEGANCIA, ECONOMÍA

Isidro Clorá

SASTRE

Se complace en advertir á su clientela y público en general, que en su establecimiento, existe un variado surtido de géneros y novedades á precios reducidos.



Cort, 37
VILAFRANCA

Disponible



TALLER DE

Marmolistería y Piedra labrada

de

José Ferrer

Calle del Gid, número 21. - VILAFRANCA DEL PANADÉS

